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Review день республики

Станислав Сырыгин, 
организатор ежегодного велопарада:
— Я считаю, что республике, причем не 
только к юбилею, нужны драйверы прорыв-
ного развития, обязательно что-то качест-
венно новое. Уфе, например, для привлече-
ния внимания нужно знаковое городское со-
бытие, которое станет и любимым праздни-
ком для горожан, и привлечет туристов из 
других регионов и стран. Таким событием 
может стать фестиваль городских сооб-
ществ в формате открытых улиц. Централь-
ные улицы на один день освобождаются от 
автомобилей, наполняются активностью го-
рожан, их взаимодействием и настоящим 
счастьем.

Руфина Шагапова,  
депутат Курултая:
— Лично я хочу в течение года успеть орга-
низовать фестиваль «Зеленая планета» и 
сделать его традиционным, визитной кар-
точкой города. Организовать лекции, мас-
тер-классы, популяризировать науку об эко-

логии, пропагандировать ответственное от-
ношение к своей планете.
 
Радмир Усаев, генеральный директор 
продюсерского центра RADUS:
— Наверное, нереально успеть за оставшееся 
время, но я живу мечтой, что в городе появит-
ся современный зал с хорошим звуком, куда 
можно привезти звезд мировой сцены — Ма-
донну или Элтона Джона. Потому что пока при-
гласить их некуда. 

Марат Мамлеев, управляющий 
филиалом «Уралсиба»: 
— До праздника можно успеть сделать, напри-
мер, простые вещи, которые преображают го-
родское пространство: несколько удобных ска-
меек с навесами в парках и скверах, велоси-
педные парковки, пункты проката. Даже кон-
тейнеры для отходов можно при желании офор-
мить и вписать в окружение так, что не будет 
«резать» взгляд. Мне кажется, стоит таким ве-
щам появиться хотя бы на одной территории 
отдыха — и опыт будет ретранслироваться.

Михаил Кумпан, основатель компании 
Kumpan сoffee:
— В этом году в Уфе прошел первый фести-
валь еды, и он получил много хороших откли-
ков. Такие мероприятия формируют город-
скую культуру, можно успеть придумать что-то 
еще. 

Александр Соснин, председатель  
Союза боевых искусств республики:
— Хорошо бы успеть если не построить, то хо-
тя бы запланировать новые спортивные объ-
екты. У нас их не хватает катастрофически, на-
пример, для мероприятий российского и меж-
дународного уровня. 

Рамиль Бигнов, предприниматель:
— Что можно успеть? Можно успеть поднять 
дух жителей республики. Вдохновить людей. 
Напомнить, в каком замечательном месте мы 
живем, и нам есть чем гордиться. Для этого 
есть масса способов. 

Подготовила Лида Богатырева

Год до столетия республики: что можно успеть?
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Чем крупнее и дороже 
объект, тем выше ранг закрепленно-
го за ним чиновника. Так, вице-пре-
мьер, полпред республики в Москве 
Фархад Самедов назначен ответст-
венным за сдачу самого дорогого 
инфраструктурного объекта Уфы 
— набережной реки Белой, вице-
премьер Салават Сагитов — за но-
вый корпус онкодиспансера, вице-
премьер Андрей Трухан — за новые 
корпуса кардиоцентра. Главу мин-
здрава Анвара Бакирова закрепили 
практически за всеми строящими-
ся к 2019 году больницами и поли-
клиниками муниципального зна-
чения, а министра культуры Ами-
ну Шафикову — за реконструкцией 
городских и сельских домов куль-
туры, музеев, Академического теа-
тра драмы имени Гафури в Уфе. На-
ибольшее количество «подшефных» 
объектов — более 20, впрочем, по-
лучила глава министерства образо-
вания Гульназ Шафикова: только но-
вые строящиеся в Уфе школы закре-
пили за врио сити-менеджера Уфы 
Салаватом Хусаиновым. 

Ударить в грязь лицом накануне 
столетия власти региона никак не 
могут. В 2019 году истекают полно-
мочия Рустэма Хамитова, возглавля-

ющего республику с июля 2010 года. 
Масштабная подготовка к юбилею — 
отличный фон для его новой избира-
тельной кампании. К слову, и преды-

дущая проходила по аналогичному 
сценарию: в 2014 году, когда госпо-
дин Хамитов был избран президен-
том Башкирии, его кампанию сопро-
вождала подготовка Уфы к междуна-
родным саммитам ШОС и БРИКС 
2015 года.

Майя Иванова,  
Ирина Самойлова 

Золотая сотка

Цифровые «рельсы» экономики
Цифровая трансформация предполагает 
серьезную перестройку процессов на 
разных уровнях: отраслевая экономика, 
государственное управление, бизнес-
процессы, операционные модели, 
конкретные продукты, отношения в 
обществе и самих людей. 

Башкортостан активно включился в процес-
сы по реализации программы цифровизации 
экономики. В правительстве Республики Баш-
кортостан неоднократно заявляли, что первоо-
чередно стоит задача создать в регионе все ус-
ловия для реализации проектов в области циф-
ровой экономики. Потенциал развития эконо-
мики во многом обусловлен прорывными тех-
нологиями. В этом смысле развитие телекомму-
никационной инфраструктуры остается ключе-
вым драйвером для цифровизации и дальнейше-
го укрепления инвестиционной привлекатель-
ности региона. Телекоммуникационные компа-
нии в этом процессе, как на российском уровне, 
так и на уровне республики, входят в число са-
мых передовых отраслей. Так, МТС первой сре-
ди операторов заявила о готовности федераль-
ной сети в стандарте NB-IoT для интернета ве-
щей. Инфраструктура готова к запуску, в том чи-
сле, и в Уфе.

На чем будут базироваться цифровые прео-
бразования в республики, рассказал директор 
МТС в Башкортостане Антон Марченко.

— Многие эксперты рассматривают имен-
но интернет вещей как технологическую 
основу цифровой экономики будущего. В чем 
их ценность?

— Сегодня главный контекст цифровых 
трансформаций — движение времени, оно «сжи-
мается» на фоне роста скоростей обмена инфор-
мацией между любыми субъектами и объектами. 
Скорость и технологичность, оптимизация эф-
фективности и увеличение производительности 
процессов — главные критерии цифровизации. 
Выходя на путь трансформации, многие компа-
нии будут решать свои задачи с помощью реин-
жиниринга внутренних процессов, например, с 
помощью интеграции в производства специаль-
ных устройств (датчиков, сенсоров и счетчиков). 
Для их работы необходимо развитие технологи-
ческого фундамента, на основе которого будут 
объединены информационные технологии с опе-
рационными задачами. Иначе говоря, для циф-
ровизации экономики необходимо создание ин-
фраструктуры для интернета вещей. Актуаль-
ность подтверждается и потребительским опы-
том: только за последний год рынок Башкорто-
стана показал двукратный рост подключений к 
сервисам IoT МТС. 

— Вы выделяете интернет вещей как клю-
чевое направление. Связана ли его эффек-

тивность с экономической точки зрения для 
оператора или бизнеса? Расскажите о прин-
ципах, перспективах применения подобных 
проектов. 

— Концепция интернета вещей базирует-
ся на принципе межмашинного взаимодейст-
вия: без вмешательства человека электронные 
устройства «общаются» между собой. В устрой-
ство внедряется сим-карта, далее оно подклю-
чается к сети за счет специального IoT-серви-
са и становится «умным». Такие умные устрой-
ства дают серьезное преимущество — возмож-
ность объединять системы между собой, стро-
ить «сеть сетей» не только в масштабах кварти-
ры, но и города или предприятия. Это позволя-
ет изменить бизнес-модели целых отраслей. Ре-
шения на базе интернета вещей уже востребо-
ваны в таких сферах, как транспорт, энергети-
ка, добывающая и обрабатывающая промыш-
ленность, контроль расхода энергоресурсов в 
ЖКХ, ритейл, медицина, системы мониторинга 
и управления инфраструктурой умного города, 
безопасности объектов и многих других. Пред-
ставьте, отдельный жилой квартал, где автома-
тизированы счетчики водо-, тепло-, энергоснаб-
жения, все данные стекаются в автоматическом 
режиме в единый центр обработки данных, ур-
ны оснащены системой передачи сигнала при 
заполнении, поэтому мусоровозы появляются 
по мере необходимости, придомовая террито-
рия оснащена системой безопасного двора и ум-
ной парковки, — это все сотни датчиков и счет-
чиков, передающих данные в режиме онлайн. 
А теперь умножьте на масштабы всей Уфы — 
именно для таких объемов данных необходима 
отдельная инфраструктура.

— Интернет вещей — это инфраструкту-
ра, технологии, а значит и приложения, юри-
дические аспекты. Какие из этих компонен-
тов наиболее готовы к внедрению современ-
ных систем интернета вещей в России в це-
лом и в Башкирии в частности?

— В начале 2018 года Государственная ко-
миссия по радиочастотам (ГКРЧ) выделила опе-
раторам связи полосы радиочастот под развер-
тывание сетей по стандарту NB-IoT (Narrow 
Band Internet of Things). Это первый важный шаг, 
без этого решения концепция цифровой эконо-
мики двигаться дальше не могла. С появлением 
стандарта больше всех выигрывает бизнес, ко-
торый начинает знакомиться со стандартом NB-
IoT в числе первых. Он получит возможность 
существенно сэкономить благодаря внедрению 
интернета вещей в производство — новый стан-
дарт обеспечивает огромную емкость сети. Про-
цесс не быстрый, поскольку и сам по себе интер-
нет вещей в России еще не достиг всех сфер эко-
номики. Сейчас этот процесс схож со строитель-
ством первой железной дороги: тестирование 
ограничено крупными городами, хотя пользо-
ваться может уже каждый. Процесс, кстати, на-
чался. МТС первой среди операторов объявила 
о готовности федеральной сети в стандарте NB-
IoT. Инфраструктура уже готова к запуску ковро-
вого покрытия сети Nb-IoT во всех городах-мил-
лионниках. До конца года мы планируем активи-
ровать сеть и в Башкортостане. Дальше — дело 
за локомотивами и отладкой. 

— Достаточно ли у операторов компетен-
ций для реализации проектов в области ин-
тернета вещей, если тестирование только 
предстоит?

— МТС — многолетний лидер на рынке IoT 
в России по количеству интегрированных SIM-
карт и первая в России телекоммуникационная 
компания, системно продвигающая портфель 
продуктов на основе IoT на федеральном уров-
не. Что касается ситуации в Башкортостане, тех-
нологии интернета вещей сходны с федеральны-
ми тенденциями, активно развиваются и при-
живаются, в частности, в таких ключевых отра-
слях экономики как нефтехимическая промыш-
ленность, ЖКХ, энергетика, транспорт, ритейл 
и здравоохранение. Наибольшая доля подклю-
ченных устройств обеспечивает обмен данны-
ми в навигационных системах — чаще всего это 
функционал удаленного контроля за транспорт-
ными средствами и в сфере ЖКХ, на объектах 
нового строительства. 

— Сам технологический принцип обме-
на данными между устройствами не новше-
ство. В чем отличия нового стандарта, какой 
его практический потенциал?

— Главная особенность новой технологии за-
ключается в том, что для бесперебойности рабо-

ты машинного обмена данных, выделена отдель-
ная полоса в сети LTE. Привычный для всех LTE, 
который мы используем на смартфонах, дейст-
вует на частотах от 1600 до 2670 МГц. Такие се-
ти постоянно загружены обычными потребите-
лями мобильного интернета. Учитывая, что для 
передачи информации M2M («от машины — к 
машине») большая пропускная способность не 
требуется , к примеру, станок на заводе гигабай-
ты данных скачивать не будет, поэтому качество 
и стабильность работы интернета вещей на ба-
зе NB-IoT считается очень высоким. Увеличен-
ная емкость сети и высокая радиочувствитель-
ность обуславливают долгий срок службы и низ-
кую стоимость радиомодулей для обмена дан-
ных. Пользователи смогут подключать к базо-
вой станции десятки тысяч устройств, способ-
ных работать в сложных условиях прохождения 
сигнала до 10 лет без подзарядки . Новая инфра-
структура призвана обеспечить быстрое, эконо-
мически эффективное и безопасное подключе-
ние, а также интеграцию, управление и обслу-
живание любых устройств — датчиков, сенсо-
ров и счетчиков.

— По прогнозам аналитического агентст-
ва McKinsey, доля оцифрованного бизнеса со-
ставит до 34% мирового ВВП уже к 2020 го-
ду. Глобально, основную часть этих компа-
ний составят производства и промышлен-
ность, компании, автоматизировавшие при-
кладные элементы. Если перекладывать на 
реалии Башкирии, каков спектр применения 
интернета вещей?

— Если коротко, этот спектр распространяет-
ся от мониторинга транспорта и систем безопас-

ности, до медицины и ЖКХ. Интерес к IoT од-
нозначно будет расти со стороны крупного биз-
неса, так как большим предприятиям приходит-
ся управлять большими парками техники, слож-
ными техническими системами. Ведь парал-
лельно с интернетом «умнеет» и оборудование, 
и сегодня управление все чаще передается в руки 
машин — или, скорее, они управляют сами со-
бой посредством интернета. Что касается ситу-
ации в Башкортостане, кроме узких отраслевых 
проектов, мы видим большой потенциал в раз-
витии инновационных направлений, связанных 
с «умным городом». Все развитие телекоммуни-
каций в последние годы так или иначе подводит 
к созданию инфраструктуры для обслуживания 
умного города, и наша инфраструктура сети ин-
тернета вещей — это лишь один из элементов, на 
которых будут строиться эти проекты. Создан-
ная нами сетевая инфраструктура вкупе с широ-
кой экспертизой МТС в области системной ин-
теграции и IT-решений, открывает перспективы 
разработки полноценной экосистемы цифровых 
сервисов с возможностью их изменения и совер-
шенствования в проектах «умного города». Се-
годня МТС намного шире, чем просто телеком-
муникационная компания, теперь мы — опера-
тор цифровых сервисов. Развивая цифровую ин-
фраструктуру, мы закладываем основу для но-
вых проектов, трансформирующих наш бизнес, 
экономику региона и даже меняющих городскую 
среду. В ближайшее время мы будем готовы на-
чать тестирование первых проектов, отвечаю-
щих задачам цифровой экономики, и надеюсь, 
скоро среди них мы увидим масштабные кейсы, 
трансформирующие социальную и экономиче-
скую среду.
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Подготовка к юбилею может быть 
отличным фоном к очередной 
избирательной кампании главы 
региона Рустэма Хамитова
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